
Кирилл Иванов 

Экономист Борис Желиба 

в экспресс-комментарии 

«Салідарнасці» объяснил, 

откуда возьмутся средства 

на повышение пенсий, как 

это скажется на экономике 

и ждать ли народу роста 

зарплат к президентским 

выборам. 

13 августа Лукашенко подписал 
Указ № 352 «О повышении пенсий». 
Документ  предусматривает  увели-
чение трудовых пенсий граждан с 1 
сентября в среднем на 5%.

По подсчетам Минтруда, средняя 
пенсия в номинальном выражении со-
ставит 2 миллиона 799,9 тысячи рублей. 
Дополнительные расходы составят 346 
миллиардов рублей ежемесячно.

Напомним, в июне управляющая 

Фондом соцзащиты населения Люд-
мила Бачило заявила, что в текущем 
же году заработная плата не выросла 
настолько, чтобы можно было повы-
сить трудовые пенсии.

Откуда государство возьмет день-
ги на повышение пенсий в условиях 
объявленного главой государства во-
енного положения в экономике?

Александр Старикевич 

14 августа Следственный 

комитет распространил 

информацию о возбуждении 

уголовного дела против 

генерального менеджера 

хоккейного клуба «Динамо-

Минск» Владимира 

Бережкова.

Согласно информации СК, «долж-
ностное лицо подозревается в хище-
нии денежных средств клуба посред-
ством злоупотребления служебными 
полномочиями в размере не менее 
45 миллионов рублей... Следствие 
ходатайствует перед прокурором о 
применении к должностному лицу 
меры пресечения в виде заключения 
под стражу».

Владимир Бережков – легенда бе-
лорусской спортивной журналисти-
ки, один из отцов «Прессбола», кото-
рый он возглавлял на протяжении 19 
лет. В то же время уже подзабылось, 
что в девяностые годы Петрович, как 
его называют друзья и коллеги, был 

заместителем председателя феде-
рации хоккея Беларуси. Бережков на-
прямую причастен к первым успехам 
национальной сборной, благодаря 
которым на этот вид спорта обратило 
заинтересованное внимание высшее 
руководство страны.

После этого власть в хоккейной 
федерации перешла к силовикам, 
обладающим административным 
ресурсом. А Бережков полностью 

сосредоточился на «Прессболе». 
От классической спортивной газеты 
«голы-очки-секунды» это издание 
отличала зубастость. Расследова-
ния, которые проводил «Прессбол» 
и лично Бережков, вскрыли огром-
ное количество фактов коррупции 
и попортили немало крови сильным 
мира сего.
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Буря в «болотище»: 
кто стоит за задержанием Бережкова?

Фото Прессбол

«Государство найдет, 
как забрать у граждан эти деньги»
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Руслан Горбачев 

Военный обозреватель 

Александр Алесин в 

экспресс-комментарии 

«Салідарнасці» допустил 

возможность скорого 

возвращения российских 

самолетов в нашу страну.

Во вторник Александр Лукашен-
ко заявил в интервью (цитируется по 
TUT.BY):

– Они (россияне – С.) посадили мне 
в Барановичах по моей просьбе три или 
четыре самолета. Вот я точно не знаю, 
они сейчас несут у нас дежурство или 
нет. По-моему, они убыли отсюда. Са-
молетов у нас российских здесь нет. 
Чтобы они несли службу на нашей тер-
ритории даже в составе совместной 
белорусско-российской группировки.

Чтобы прояснить ситуацию, 
«Салідарнасць» обратилась за ком-

ментарием в Министерство обороны 
Беларуси, но там конкретного ответа 
дать не смогли.

– Никаких российских авиацион-
ных частей на территории Республики 
Беларусь нет. Периодически в рамках 
соглашения о создании Единой реги-
ональной системы ПВО выполняются 
совместные мероприятия по охране 
воздушного пространства Союзного 
государства. Других комментариев 
мы не даем, – сказал «Салідарнасці» 
начальник управления информации 
Министерства обороны, полковник 
Владимир Макаров.

Этот ответ выглядит крайне рас-
плывчатым, поскольку речи о рос-
сийских авиационных частях не шло: 
в декабре 2013 года на аэродроме 
61-й истребительной авиабазы в Ба-
рановичах приземлилось дежурное 
звено из четырех российских истре-
бителей Су-27.

Военный обозреватель Александр 

Алесин объяснил «Салідарнасці», ка-
кие подводные камни могут сопут-
ствовать заявлению Лукашенко:

– Эти российские самолеты по 
соглашению о Единой региональной 
системе ПВО находились у нас в ре-
жиме ротации. Каждая группа долж-
на была сменяться после двухме-
сячного дежурства. Но в соглашении 
не говорится, если ли между этими 
двухмесячными сроками какой-то 
промежуток. Может быть, россий-
ские самолеты убыли, как говорится, 
на летние каникулы. И осенью опять 
прибудут и вновь будут здесь дежу-
рить. Трудно сказать. Я верю словам 
верховного главнокомандующего о 
том, что российские самолеты убы-
ли. Но ведь не было сказано, на ка-
кой период времени. И есть ли воз-
можность их возвращения. Так что не 
исключено, что через 2-3 недели или 
месяц российские самолеты вернут-
ся на дежурство.

Стоит ли доверять словам Лукашенко о том, 
что российские самолеты покинули Беларусь? 

Андрей Водчиц 

Спустя полторы недели 

после начала сбора подписей 

из двух оппозиционных лиде-

ров самый высокий показа-

тель у Татьяны Короткевич.

Напомним, еще 31 июля Лилия Ер-
мошина сообщила, что в поддержку 
выдвижения Александра Лукашенко 
было сдано более 100 тысяч подписей.

«Это стыд и позор!». Как за неде-
лю за выдвижение Лукашенко собра-
ли 100 тысяч подписей

В понедельник Татьяна Коротке-
вич сообщила в Facebook:

– За полторы недели мы собрали 
43.000 подписей! До 21 августа нам 
нужно собрать ещё 57.000 + 20.000 
для запаса. 

Стараются не ударить в грязь ли-
цом и другие претенденты на пре-
зидентское кресло. Представители 
инициативных групп сообщили в по-

недельник Радыё Свабода следую-
щие цифры о количестве собранных 
подписей за своих лидеров. 

Анатолий Лебедько – 15 тысяч.
Сергей Калякин – почти 20 тысяч.
Виктор Терещенко – почти 40 тысяч.
Николай Улахович – 47 тысяч.
Сергей Гайдукевич – 55 тысяч.
Безусловно, принимать эти дан-

ные на веру не стоит. Наблюдения 

за пикетами наоборот убеждают, что 
собрать необходимые для регистра-
ции 100 тысяч подписей почти всем 
кандидатам (кроме действующего 
главы государства) будет неимовер-
но трудно, а для некоторых уже на 
данный момент эта задача выглядит 
нереальной.    

Сбор подписей завершится 21 ав-
густа.

Сколько подписей уже собрали за свое 
выдвижение участники президентской гонки?

Фото twitter.com/den_trotsyuk
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— У нас непрозрачный бюджет, 
— отмечает в экспресс-коммента-
рии «Салідарнасці» доктор экономи-
ческих наук, профессор  Борис Же-
либа. — Если и даются отчеты о его 
исполнении, они не детальные, в них 
мало что поймешь. Это же относится 
и к Фонду соцзащиты населения, он 
также не прозрачен.

Экономист не сомневается, что 
необходимые деньги будут найде-
ны:

— Если президент сказал найти 
деньги, то Людмила Бачило найдет. 
Хоть она говорила искренне, что 
средств на это нет. В фонде действи-
тельно почти никогда не было ничего 
лишнего.

Пенсии повысят 
по политическим причинам  

— Помните, как Лукашенко ска-
зал, что мы, мол, все же найдем, как 
повысить пенсии на 5%. И министр 

труда Щеткина сразу отрапортова-
ла: будет сделано! Она так сказала, 
так как уже знала, из каких источ-
ников эта сумма будет найдена, — 
напомнил эксперт. — А источники у 
нас могут быть какие хотите в силу 
непрозрачности системы. Конеч-
но, аналитики подозревают: раз у 
нас зарплаты не имеют источников 
для роста, наш ВВП снижается, то 
и пенсии не должны повышаться. И 
это все законодательно предусмо-
трено, что пенсии повышаются в 
случае определенного процента 
роста зарплат. А его нет. Значит, за-
конодательство также не соблюда-
ется. Выходит, все это делается по 
политическим причинам накануне 
выборов.

Могут задействовать 
печатный станок  

— Поскольку специалисты ведут 
речь, что в стране есть официаль-
ный бюджет, а у Лукашенко есть 
еще и неофициальный, то власть 

где-то найдет эти деньги. Экспер-
ты не исключают, что власти могут 
подключить печатный станок для 
этих целей, — отметил Борис Же-
либа.

А вот роста зарплат экономист 
ждать не советует:

— Зарплаты наверняка не выра-
стут. Как они могут вырасти? Если 
включить станок и для этого, то будет 
инфляция.

«Государство вернет 
эти деньги»  

— А в целом эти 5% особого 
ущерба экономике не нанесут. Го-
сударство у нас всегда найдет, как 
забрать назад у граждан эти деньги. 
Новые сборы, налоги, через цены и 
так далее. Это решение чисто по-
литическое. Как всегда у нас перед 
выборами были такие подарочки. 
На зарплаты денег нет, а вот на пен-
сии наскребли, — резюмировал со-
беседник.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Алена Антонова 

Объявив военное 

положение в экономике, 

Лукашенко повышает 

пенсии.

Глава Беларуси 13 августа подпи-
сал Указ № 352 «О повышении пен-
сий». 

Как сообщает пресс-служба 
Александра Лукашенко, докумен-
том предусматривается произве-
сти с 1 сентября 2015 года коррек-
тировку фактического заработка 
пенсионеров и перерасчет трудо-
вых пенсий. 

В результате с 1 сентября тру-
довые пенсии граждан увеличатся в 
среднем на 5%.

По подсчетам Минтруда, средняя 
пенсия в номинальном выражении 

составит 2 миллиона 799,9 тысячи 
рублей. Дополнительные расходы 
составят 346 миллиардов рублей 
ежемесячно.

Получается, что размер повыше-
ния составит около 137,5 тысячи ру-
блей (или по нынешнему курсу 8,5 
доллара), пишет TUT.BY.

Напомним, неделю назад, прини-
мая  с докладом премьер-министра 
Андрея Кобякова, Александр Лука-
шенко признал, что в экономике Бе-
ларуси военное положение. 

А 4 августа в интервью предста-
вителям независимых СМИ глава 
государства заверил, что печатный 
станок включаться не будет. По его 
словам,  «ситуация складывается та-
ким образом, что мы зарплаты повы-
шать не можем». 

— Мы привязали зарплату к объ-
ёмам производства. Если нет про-

изводства, то и зарплату повышать 
не за что. Деньги печатать мы не 
будем. Я уверен, что в течение го-
да-двух мы вернёмся на тот уровень 
зарплат, который был вчера. Даже 
если ситуация на наших традицион-
ных рынках будет такой же, как сей-
час.

Как видим, средства на повыше-
ние пенсий нашлись, невзирая на 
военное положение в экономике и 
отсутствие возможностей повышать 
пенсии в этом году. 

Напомним, в июне, выступая на 
расширенном заседании постоянной 
комиссии Палаты представителей по 
бюджету и финансам, управляющая 
Фондом соцзащиты населения Люд-
мила Бачило отметила, что в текущем 
же году заработная плата не выросла 
настолько, чтобы можно было повы-
сить трудовые пенсии.

«Государство найдет, 
как забрать у граждан эти деньги»
(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

Перед выборами власти 
включили печатный станок?
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Накануне домашнего чемпионата 
мира по хоккею ситуация сложилась 
аховая. Национальная сборная три года 
подряд балансировала на грани выле-
та из элиты, минское «Динамо» влачи-
ло жалкое существование в «подвале» 
Континентальной хоккейной лиги.

Именно в этот сложнейший мо-
мент Владимир Бережков неожидан-
но для многих стал генеральным ме-
неджером главного хоккейного клуба 
Беларуси. Весной 2014 года журна-
лист не просто сменил профессию, 
но и стал автором концепции раз-
вития минского «Динамо». После её 
утверждения Бережков, засучив ру-
кава, стал разгребать накопившиеся 
завалы. И результат пришел, причем 
очень быстро: за год белорусский 
клуб взлетел в таблице Континен-
тальной хоккейной лиги с 26-го места 
на 9-е. Да и к тому, что в сборной Бе-
ларуси поправились дела, Бережков 
тоже приложил руку. В общем, жизнь 
вроде как налаживалась.

При этом Бережков не испытывал 
иллюзий по поводу того, в какой за-
мес он попал. В августе 2014 года ге-
неральный менеджер минского «Ди-
намо» произнес слова, которые будут 
вспоминать еще долго: «Белорусский 
хоккей — это болотище, пронизанное 
ненавистью. Где все друг другу жела-
ют неудачи».

Понятно, что и на новом поприще 
у Владимира Бережкова хватает вли-
ятельных, скажем так, неприятелей. 
Чего стоит один Михаил Захаров, 
главный тренер минской «Юности» 
и партнер Александра Лукашенко по 
хоккейной команде.

Помимо «творческих» разногла-
сий есть и такой аспект: бюджет 
«Динамо» исчисляется в миллионах 
долларов. Разумеется, есть немало 
желающих порулить такими финан-
совыми потоками.

Буря в «болотище» началась еще в 
июле. По результатам проверки, про-
веденной МВД, был  арестован гене-
ральный директор минского «Динамо» 
Максим Субботкин. Ему инкримини-

руется «злоупотребление служебны-
ми полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия в виде причинения ущер-
ба в особо крупном размере».

Примечательно, что к Владимиру 
Бережкову на тот момент претензий 
не было. Это следует из того факта, 
что Наблюдательный совет «Дина-
мо», который, кстати, возглавляет 
министр внутренних дел Игорь Шуне-
вич, назначил исполняющим обязан-
ности генерального директора имен-
но Владимира Бережкова.

Гром грянул меньше, чем через 
месяц. Задержание Бережкова оше-
ломило многих.

Известный российский журналист 
Алексей Шевченко, совсем недавно 
критиковавший генменеджера «Ди-
намо» за одно из кадровых решений, 
написал: «Белорусы, вы чего. Да Бе-
режков ни копейки украсть не мог и 
не хотел. Что же вы творите?»

Заместитель главного редактора 
«Прессбола» Сергей Новиков  отреа-
гировал  на форуме издания:

«Трудно что-то писать и говорить, 
когда лучше отмолчаться, чтобы не 
навредить родному человеку. Но все 
же отпишусь.

Существуй в науке прибор, при-
способленный для замера активно-
сти человеческой мерзости, у нас в 
стране он выдал бы сегодня аномаль-
ные показатели радости мерзавцев. 
Возможно, рекордные. Ну, порадуй-
тесь, гады. Вы ведь так обделены 
этим чувством...

Тому, кто получил задание затеять 
и довести до сколько-нибудь логич-
ной развязки дело Бережкова, — мое 
сочувствие. По-моему, миссия невы-
полнима.

Мне доводилось стоять с Воло-
дей спиной к спине под обстрелом 
мерзавцев. Он ни разу не сдрейфил и 
даже не подогнул ног.

Мне бесконечно жаль, что сейчас 
не могу подставить спину. Петрович, 
держись. Ты силен, дружище!»

А российский «Спорт-Экспресс» 
сообщил:

«Налицо – одно из самых гром-
ких искусственно сфабрикованных 

дел в хоккее на постсоветском про-
странстве... По видимому, в деле 
задействована некая сторона, заин-
тересованная либо в смещении гене-
рального менеджера минского «Ди-
намо» со своей должности, либо — в 
банальной мести.

Данный факт — прямой удар по 
имиджу Континентальной хоккей-
ной лиги, членом правления которой 
является Бережков. И не только по 
имиджу, но и по финансам. Согласно 
нескольким независимым друг от дру-
га источникам «СЭ», КХЛ уже долгое 
время ведет переговоры с компани-
ем Infront по передаче маркетинговых 
прав на сумму 1 миллиард рублей. 
После второго подряд ареста члена 
правления лиги (ранее был арестован 
генеральный директор минчан Мак-
сим Субботкин), сделка, скорее всего, 
сорвется окончательно...»

В чем суть обвинений, выдвигае-
мых против генерального менеджера 
«Динамо», пока неизвестно. Но трудно 
представить себе, что человек, с мла-
дых лет посвятивший себя белорус-
скому хоккею (Бережков сам играл, но 
закончил еще в юности из-за травм), 
почти четверть века боровшийся с 
коррупцией в отечественном спорте, 
вдруг за год превратился в «расхити-
теля народной собственности».

Кто стоит за атакой на Бережкова, 
в данную минуту мы тоже не знаем. 
Но можем предложить: следите за 
развитием событий, и тогда станет 
ясно, кому это выгодно. Этот человек 
(«группа товарищей») проявится или 
сразу (если не хватит терпения), или 
через паузу: когда «Динамо» вслед-
ствие последних событий предсказу-
емо начнет «валиться» в очередном 
чемпионате КХЛ, на арену выйдет 
«спаситель», который, конечно же, не 
будет иметь отношения к задержа-
нию Бережкова, но пожнёт все пло-
ды...

Исходя из информации к размыш-
лению, доступной прямо сейчас, сце-
нарий тех, кто устроил «бурю в бо-
лотище», видится именно таким. Но 
всегда остается надежда, что ковар-
ный план потерпит поражение.

Буря в «болотище»: 
кто стоит за задержанием Бережкова?

СКАНДАЛЫСКАНДАЛЫ

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Михаил Брошин 

Во время интервью 

TUT.BY, «Еврорадио» и 

Радио Свабода Александр 

Лукашенко неожиданно 

упомянул о претендентке на 

пост президента.

В частности, как сообщает TUT.BY, 
«президент отметил, что из претен-
дентов, недавно появившихся на по-
литическом поле, может вспомнить 
только Татьяну Короткевич, которую 
уважает за отношение к белорусско-
му языку».

И вот что удивительно: тема бело-
русского языка, мягко говоря, не яв-
ляется центральной в кампании Ко-
роткевич. И вдруг Лукашенко хвалит 
её именно за это. Почему?

Вполне реалистичной выглядит 
версия, что таким образом глава го-
сударства пытается связать в обще-

ственном сознании образ своей со-
перницы с национализмом. При этом 
Лукашенко действует достаточно 
тонко. Сам он на сей раз не говорит: 
мол, придут эти к власти, заставят 
всех только на белорусском разгова-
ривать. Первое лицо страны апелли-
рует к коллективному бессознатель-
ному значительной части населения, 
которая сама должна вообразить 
себе «страшные опасности», связан-
ные с оппозицией вообще и Корот-
кевич в частности. Тем более еще 
свежо в памяти, что война в Украине 
началась после изменения законо-
дательства о языке (на самом деле, 
это было формальным поводом для 
пророссийских сил, чтобы разжечь 
конфликт)...

Но зачем Лукашенко вообще упо-
минать свою потенциальную конку-
рентку? Да, активистка «Говори прав-
ду» ведет динамичную кампанию, 
много ездит по Беларуси, делает ак-

цент на социальных вопросах. Одна-
ко сказать, что на сегодняшний день 
Короткевич представляет реальную 
угрозу для Лукашенко, было бы преу-
величением. Очень большим преуве-
личением.

Возможно, объяснение следует 
искать в недавнем  интервью Алек-
сандра Федуты «Еврорадио», кото-
рый, в частности, заявил: «Лукашен-
ко всегда боится больше, чем имеет 
смысл бояться». Сказано это было по 
совершенно другому поводу, но ха-
рактеризует поведение нынешнего 
главы Беларуси в целом.

Рискну предположить, что появ-
ление нового лица на политической 
арене не прошло незамеченным для 
Александра Лукашенко. Тем более, 
что Татьяна Короткевич потихоньку 
набирает популярность. Вот и ре-
шил руководитель страны нанести 
упреждающий удар. На всякий слу-
чай.

Кирилл Иванов 

Основатель портала 

TUT.BY высказался 

о громком деле.

Основатель и совладелец портала 
TUT.BY Юрий Зиссер на соей стра-
нице в facebook высказался о  воз-
буждении уголовного дела  против 
генерального менеджера ХК «Дина-
мо-Минск» Владимира Бережкова.

«Вы все еще думаете, что Бела-
русью правит Лукашенко? Бросьте. 
Этой страной правят оперы. Это они 
сегодня решают судьбу целых отрас-
лей», — написал Юрий Зиссер.

Напомним, ранее о задержа-
нии Бережкова  написал  журналист 
«Прессбола» Сергей Новиков: «Мне 
доводилось стоять с Володей спиной 
к спине под обстрелом мерзавцев. 
Он ни разу не сдрейфил и даже не 
подогнул ног. Мне бесконечно жаль, 
что сейчас не могу подставить спину. 
Петрович, держись. Ты силен, дружи-
ще!»

«Вы все еще думаете, что Беларусью правит 
Лукашенко? Бросьте»

Почему Лукашенко «похвалил» Короткевич
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Заместитель 

председателя БКДП Сергей 

Антусевич не исключает, 

что своим постановлением 

правительство стремится 

переложить часть ответствен-

ности за будущие непопуляр-

ные меры на плечи 

профсоюзов.

Об этом он сообщил praca-by.info, 
комментируя постановление Совета 
министров об изменении регламента 
работы правительства.

Напомним, 10 августа Совет ми-
нистров принял постановление, один 
из важных пунктов которого касает-
ся взаимодействия правительства с 
профсоюзами при подготовке проек-
тов новых документов. Правда, речь 
идет о взаимодействии только с так 
называемыми официальными про-
фсоюзами, то есть Федерацией про-
фсоюзов Беларуси.

Сергей Антусевич считает поста-
новление некорректным и допускает, 

что правительство стремится разде-
лить с профсоюзами ответственность 
за будущие непопулярные меры.

– Во-первых, это постановление 
просто некорректное, потому что в 
стране два объединения профсоюзов, 
и ничего бы не случилось, если бы пра-
вительство направляло проекты своих 
решений и в БКДП, – сказал praca-by.
info профсоюзный лидер. – С другой 
стороны, в сегодняшней ситуации, ко-
торая, ни для кого не секрет, является 
катастрофической, если мы будем 
соглашаться с решениями правитель-
ства, значит, мы будем нести солидар-
ную ответственность за эти решения. 

И мне этим господам хочется сказать: 
«Вы вели страну 20 лет, завели туда, 
куда завели – предприятия убыточны, 
рабочие места сокращают, зарплаты 
снижают – так и ведите сами дальше».

Сергей Антусевич сообщил, что на 
ближайшем заседании Совет БКДП 
определится со своей позицией по 
отношению к данному постановле-
нию правительства.

– Я думаю, что мы направим свои 
возражения в связи с такой форму-
лировкой лично премьер-министру 
Кобякову и донесем свою точку зре-
ния до Национального Совета, хотя 
он собирается нечасто, – сказал зам-
председателя БКДП.

Он также отметил, что в регла-
менте Национального Совета зало-
жена норма, согласно которой ФПБ 
должна информировать все стороны 
Национального совета о документах, 
разрабатываемых правительством. 
Поэтому в любом случае, по словам 
Сергея Антусевича, независимый 
профцентр будет в курсе событий.

«Вы вели страну 20 лет, завели туда, 
куда завели, так и ведите сами дальше» 

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Так прокомментировал 

председатель Белорус-ского 

профсоюза радиоэлектрон-

ной промышленности 

(РЭП) Геннадий Федынич 

очередные популистские 

обещания Лукашенко.

Александр Лукашенко обещает в 
течение года–двух вернуть «тот уро-
вень зарплат, который был вчера». Об 
этом он заявил 4 августа в совмест-
ном интервью «Еврорадио», «Радио 
Свобода» и порталу tut.by.

– Ситуация складывается таким 
образом, что мы зарплаты повышать 
не можем. Мы привязали зарплату 
к объемам производства. Если нет 
производства, то и зарплату повы-
шать не за что. Деньги печатать мы не 
будем. Я уверен, что в течение года–

двух мы вернемся на тот уровень зар-
плат, который был вчера. Даже если 
ситуация на наших традиционных 
рынках будет такой же, как сейчас, – 
заявил Лукашенко.

Стоит ли верить новым обеща-
ниям Лукашенко, который не выпол-
нил старые?

На вопросы praca–by.info ответил 
лидер профсоюза РЭП Геннадий Фе-
дынич.

– Лукашенко обещал в течение 

года–двух вернуть «тот уровень 

зарплат, который был вчера».  Как 

можно относиться к словам дей-

ствующего руководителя страны, 

когда средняя зарплата по стране 

упала до 6 миллионов рублей – до 

500 долларов далеко, как до неба? 

– Кто внимательно следил за за-
явлениями кандидата в президенты 

Лукашенко на прошлых выборах, тот 
помнит обещания про семьсот долла-
ров, про тысячу. Что из этого вышло? 
Через два года Лукашенко обещает 
вернуть зарплату в 500 долларов.

Считаю, это очередной попу-
лизм, причем очень мелкий: народ 
помнит прежние обещания и их вы-
полнение. Народ работал, как мог: 
делал свои сменные задания, и по-
лучал гроши. Сейчас Лукашенко пе-
ревел свою риторику на рубли: что 
вы все время говорите про долла-
ры, но покупки делаете за рубли? 
Зарплата может увеличиться еще в 
два раза, но если курс доллара по-
стоянно растет, что с такого роста 
зарплат? Вся  предыдущая ритори-
ка главы государства строилась на 
долларах – его никто не заставлял. 
А народ привык измерять в долла-

Геннадий Федынич: Сегодня речь надо вести 
не о зарплате, а об уровне жизни людей
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Алексей Павловский требует прекратить 
принуждать работников подписываться 
в поддержку действующего президента

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Активист профсоюза РЭП 

направил в прокуратуру 

и другие компетентные 

органы список предприятий, 

принуждающих работников 

ставить подписи в поддержку 

выдвижения кандидатом в 

президенты А. Г. Лукашенко. 

– Во время сбора подписей на дому 
избиратели, работающие на предпри-
ятиях, госучреждениях, учреждениях 
образования, сообщили мне, что  ад-
министрация, идеологи, функционе-
ры «Белой Руси», «БРСМ», ФПБ, ко-
менданты общежитий под предлогом 
уточнения паспортных данных обязали 
подчинённых работников принести па-
спорта. И на рабочих местах на пред-
приятиях и в госучреждениях их при-
нудительно (под угрозой непродления 
контрактов, лишения премий, внесе-
ния  в чёрные списки, выселения из 
общежитий) обязали ставить подписи 

в поддержку претендента Лукашенко, 
– рассказал Алексей Павловский.

Профсоюзный активист направил 
заявление в ЦИК РБ, прокуратуру 
Могилева и другие уполномоченные 
государственные органы, в котором 
перечислил известные ему факты и 
потребовал устранить нарушения.

Среди организаций, в которых, как 
сообщили Алексею Павловскому изби-
ратели, в нарушение Конституции РБ и 
Избирательного кодекса имели место 
вышеуказанные правонарушения, ока-
зались: Белорусское республиканское 
унитарное страховое предприятие 
«Белгосстрах», ОАО «Бабушкина крын-
ка» – управляющая компания холдин-
га«Могилевская молочная компания 
«Бабушкина крынка», ОАО «Лифтмаш», 
ОАО «Ольса», ОАО «Моготекс», ОАО 
«Зенит», ОАО «Трансмаш», ОАО «Стан-
костроительный завод имени Кирова», 
ОАО «Могилевхимволокно», ОАО «Мо-
желит», Моггорисполком, учреждения 

образования (детсады, школы).
Алексей Павловский попросил про-

вести независимую проверку указан-
ных злоупотреблений с участием мис-
сии БДИЧ ОБСЕ и потребовал отозвать 
незаконно полученные подписи в под-
держку действующего президента.

рах уровень зарплаты – руководи-
тель государства приучил.

– Лукашенко объяснил замо-

розку зарплат привязкой к объе-

мам производства, которых нет. 

Есть ли шансы у белорусской про-

мышленности увеличить в тече-

ние года–двух объемы производ-

ства, которые поднимут зарплату?

– Что такое «объемы производ-
ства»? Правительство может дать 
кредит крупнейшим предприятиям, 
которые выпустят в два раза больше 
комбайнов, МАЗов, БелАЗов, холо-
дильников, телевизоров – куда все это 
они продадут? Сегодня надо говорить 
об изменении экономического курса, 
о новых технологиях, новых рабочих 
местах, что в результате приведет к 
выпуску конкурентоспособной про-
дукции, которую можно продавать не 
только на восток, но и на запад. Только 
тогда можно говорить об увеличении 
объемов производства.

Сегодня объемы производства – 
это ведь смерти подобно: предприя-

тия работают по 3–4 дня, потому что 
думают о возможной заморозке обо-
ротных средств. Не знаю, на кого рас-
считан посыл Лукашенко. Я убежден, 
что без реформ страна не выйдет из 
экономического тупика, в который 
завела её нынешняя власть.

А если говорить начистоту, то в 
стране за 20 лет создан неприемле-
мый стиль управления: там одолжить, 
там перехватить, здесь крутануться, 
– от которого очень сложно уйти. У 
меня большие сомнения, что нынеш-
нее руководство, нынешняя коман-
да способна провести структурные 
изменения в экономике, которые на 
определенном этапе будут очень тя-
желыми, но в итоге приведут к устой-
чивому экономическому развитию 
страны. Нужны новые управленцы, 
совершенно новое мышление.

МВФ поставил условие: нельзя 
выдавать незаработанную зарплату. 
С этим нельзя не согласиться, неза-
работанная зарплата – напечатанные 
деньги.

– Вывод: обещания Лукашенко 

вернуть зарплаты во вчерашний 

день – пустой звук?

– На определенную часть народа 
популизм окажет воздействие. Но се-
годня речь вести надо не о зарплате, 
которую когда-нибудь кто-нибудь по-
лучит или не получит, речь надо вести 
об уровне жизни людей.

Уровень жизни – это не только 
зарплата, но и доступное жилье, до-
ступное здравоохранение, доступ-
ные услуги, доступное обучение, 
пенсии. Если нынешнее руководство 
думает о выходе из тупика, оно долж-
но представить здравую програм-
му выхода из кризиса, понятную не 
только специалистам, но и обычным 
обывателям.

Людям, работающим на промыш-
ленных предприятиях, руководство 
не обещает светлое завтра. Сегодня 
интенсификация труда возрастает, 
а зарплата падает. Это факт. А новой 
политики у предприятий нет, потому 
что ее нет у государства.
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Руслан Горбачев 

5-минутный путеводитель 

по «золотому кольцу», 

которое корреспондент 

«Салідарнасці» открыл в 

Кореличском районе.

Вот казалось бы – совершенно 
обычные деревни, которые сменяют 
друг друга по обе стороны дороги. 
Сотни раз проезжал их и ничего по-
разительного не замечал. В недалеко 
расположившихся отсюда Новогруд-
ке и Мире действительно есть что по-
смотреть. Ну а здесь что? Глушь, одна 
из частей Новогрудской возвышенно-
сти и Кореличского района.

Однако оказалось, что это далеко 
не так. Открыть глаза на места, где ро-
дились мои бабушка и мама, помогли 
люди, о которых будет сказано ниже.

Рядом с нашими Волоками почти 
вымершее Щеново. Его уроженка, 
писатель Алла Петрушкевич недав-
но рассказала о жизни односельчан 
в 60-х годах в блистательных «Шчо-
наўскіх абразках» (отрывок из них 
можно прочитать здесь).

В другом направлении от Волок – 
Кайшовка. Ее уроженец Николай Глад-
кий, строивший в Минске кинотеатр 
«Октябрь» и Комаровский рынок, на-
писал книгу о истории своей деревни 
– «Кайшовка: пять столетий истории». 
Из нее, кстати, можно узнать о спря-
танной недалеко в зарослях у дороги 
каплице Невеселовских середины XIX 
века. В начале 50-х она была разгра-
блена, а гробы из нее выброшены 
вандалом. Но стены восьмигранной 
каплицы продолжают стоять.

Дальше по дороге – деревня Лю-
баничи с красивой деревянной цер-
ковью XIX века. Если не знать, что 
она прячется на холме, окруженном 
липами, то тоже проедешь, ничего не 
заметив.

За Любаничами – Осташин. Здесь 
местный предприниматель Владимир 
Кветка за свои деньги  возрождает усадь-
бу, где родился знаменитый фотограф 
первой половины XX века Ян Булгак.

Кальвинистский собор, уничто-
женный в Осташине во время Первой 

мировой войны, к сожалению, утра-
чен навсегда.

Не меньше потеряли эти места с 
выездом молодежи в города во вто-
рой половине XX века. Но, видно, ко-
реличская земля не может оставаться 
без талантливых людей. Направляем-
ся в Райцу. Многие знают эту деревню 
по церкви Святой Варвары, постро-
енной в 1817 году по инициативе Кон-
стантина Раецкого.

Здесь также сохранился усадебный 
дом начала XIX века. Им, в частности, 
владели Юзеф Верещака (брат возлю-
бленной Адама Мицкевича Марыли), 
граф Путткамер, а в начале XX века – 
Желтовские, которые затем передали 
усадьбу католическим монахиням-па-
лятынкам, жившим здесь до 1939 года. 
В послевоенное время и еще в 90-х го-
дах здесь размещалась амбулатория. 
В 2000-х здание пустовало и появилась 
угроза его постепенного разрушения. 
К счастью, усадебный дом на аукционе 
выкупили супруги-художники из Минска. 
Вот уже несколько лет мастер по соло-
моплетению Вера Евгеньевна и иконо-
писец Александр Васильевич Солдато-
вы живут здесь на постоянной основе.

– Когда мы только переехали сюда, 
дом трудно было сфотографировать – 
так заросла усадьба. Порядок начали на-
водить с территории, потом постепенно 
приступили к ремонту дома. Чем боль-
ше вникаем в историю этого места, тем 
больше влюбляемся в него. В Минск уже 
не хочется. После переезда сюда мы по-
началу сдавали квартиру, но потом отда-
ли сыну – поняли, что уже не вернемся, 
– рассказала Вера Евгеньевна.

– Ремонт дома требует, конечно, 
больших вложений. Но Саша стара-
ется, я стараюсь. Чем мы, художники, 
можем заработать? Своими произ-
ведениями. За время ремонта сде-
лали несколько открытий. К примеру, 
обнаружили, что сохранился паркет 
200-летней давности.

Вместе с тем Вера Солдатова об-
ращает внимание: в усадьбе не столь-
ко дом славился своей архитекту-
рой, сколько парк своим богатством. 
Здесь растет единственный в стране 
восьмитычинковый каштан (памят-
ник природы), черная береза, белый 
тополь, вековые дубы, несколько со-
ртов клена, в том числе семь деревь-
ев, которые образовывают альтанку.

– Мы восстанавливаем в усадьбе 
экосистему. Намеренно не пошли по 
пути агротуризма.

Им занимается моя подруга в Во-
ронче, и я видела, как чаще всего отды-
хают богатые белорусы. Мы за будущее 
искусства и культуры и против водки. За 
то, чтобы сюда приезжали художники, 
студенты художественных колледжей, 
чтобы здесь проводили мастер-классы. 
Кстати, так получается, что без всяких 
объявлений к нам уже ездят экскурсии. 
Мы стараемся никому не отказывать, – 
отметила Вера Солдатова.

Когда мы прощались, по направ-
лению к усадьбе шли оставленные 
кем-то у дороги два маленьких котен-
ка. Сердце художницы не выдержало. 
Так в усадьбе появилось еще два но-
вых жителя. На этом наша экскурсия 
по одному из уголков Новогрудской 
возвышенности завершается.

«Мы за будущее культуры и искусства 
и против водки»


